

EL ISLEÑO.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta de Galabert.—MADRID.—D. Matias Mascajo.—LIXA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

REVISTA QUINCENAL.

POLITICA ESTRANJERA.—SEGUNDA QUINCENA DE AGOSTO DE 1860.

Situacion del gobierno piamontes respecto de Garibaldi y de la revolucion de Nápoles.—Su intervencion oficial en este reino: dificultades de esta politica.—El manifiesto de Mazzini.—Discurso de M. de Persigny.

Doloroso es confesarlo, pero casi puede darse por consumada la revolucion napolitana; el movimiento unitario triunfa, y solo resta á los que hasta el presente habian dado consejos á los italianos sobre los peligros de su empresa, el estéril privilegio de decir mas adelante cuando se presenten las dificultades: «Ya lo habiamos previsto.»

¿Para qué ocuparse, pues, de la suerte de Nápoles? No habiéndose querido, ó no habiéndose podido, contener la revolucion unitaria antes del paso del Faro, la cuestion mas inmediata es la siguiente. Cuando se haya consumado la revolucion en Nápoles, ¿qué hará el gobierno piamontés? Hasta ahora el gobierno piamontes ha permanecido oficialmente extraño á la empresa de Garibaldi, y hasta la desaprobó el Rey Victor Manuel por medio de una carta que se ha hecho pública; pero sus ministros han tolerado la partida de los cuerpos de voluntarios, han negociado con los jefes del movimiento para desviarlos de los Estados romanos, han impedido y autorizado sucesivamente sus expediciones, y hasta han tratado de desanimar el movimiento por medio de las circulares de Farini. Mientras el resultado de la empresa era incierto, el decoro ó la habilidad exigía esta conducta ambigua, pero cuando el Rey haya salido de Nápoles, cuando Garibaldi esté á punto de entrar, las cosas cambiarán de aspecto, principiara entonces una crisis grave y será preciso tomar un partido. Y los dos partidos entre los cuales habrá de elegirse son los siguientes: conducir respecto de Garibaldi en Nápoles como lo ha hecho en Sicilia, dejando que se apodere de la dictadura y obre bajo su responsabilidad, ó el gobierno piamontés intervendrá oficialmente en Nápoles, proclamará y ejecutará cuando antes sea posible la anexion y cogera el fruto del movimiento, tomando entonces oficialmente ante la Europa la responsabilidad de los hechos consumados y de los acontecimientos ulteriores. Cualquiera de estos partidos está erizado de tantas dificultades, que deben esperarse con ansiedad la decision que elija el gobierno piamontés.

¿Conviene permitir que Garibaldi sea dueño de Nápoles, como lo ha sido en Sicilia? La cuestion debe parecer muy grave á los hombres de Estado de Turin. Si se resignan á esto se condenan á una posicion mas secundaria y humillante que la que ocupan hace tres meses. Si Garibaldi llegara á ser el árbitro de Nápoles, sería el verdadero jefe de la Italia militante: con los recursos de un reino rico, disponiendo de un ejército considerable, al menos por el número de los soldados, y pudiendo establecer allí el centro y el foco de atraccion de los voluntarios de Italia, el Piamonte y las provincias del Norte no resistirán á esta poderosa influencia, el gabinete de Turin tendría que sufrir todas las consecuencias de Garibaldi y se veria comprometido por sus nuevas empresas, sin tener al menos la compensacion de intervenir en sus designios. Si la dinastía reinante de Nápoles ha de sucumbir, sería preferible para la paz de Europa, para el gobierno regular de una nacion de diez millones de almas y para evitar la anarquía, los desórdenes y los peligros de la revolucion, que la autoridad de Victor Manuel se estableciese en Nápoles cuando se realice tan grave acontecimiento.

Pero esta resolucion lleva consigo para el Piamonte dificultades de otro género y que no parecen menos peligrosas. ¿Cómo se conciliará la existencia de una autoridad piamontesa oficial en Nápoles con la de la autoridad estra-oficial de Garibaldi, apoyada en sus veinte y cinco mil voluntarios, en una parte al menos del ejército de las dos Sicilias y en el pueblo napolitano? ¿Consentirá Garibaldi en subordinarse á Turin? Esto parece poco probable á juzgar por no lejanos antecedentes.

Garibaldi cree que su mision es unir toda la Italia, y si ha aplazado la anexion efectiva de Sicilia ha sido para que no le pusieran trabas en la ejecucion de su empresa las razones diplomáticas del gabinete de Turin, así como se ha erigido dictador independiente de una revolucion y no ha querido ser el agente responsable del gobierno piamontes para que no se le apartase, contradijese ni contrariase en sus designios. Si se niega á volverse á poner en Nápoles bajo la autoridad oficial ¿qué hará el gabinete de Turin? ¿Se atreverá á luchar con Garibaldi? ¿Llevará á cabo un rompimiento, ante el cual ha tenido la debilidad de retroceder cuando solo estaba en Sicilia, en el caso de que el dictador robustezca su prestigio en la posesion de Nápoles? Entonces estallaría la guerra civil entre italianos igualmente partidarios de la unidad de Italia, por que ¿quién sabe si los revolucionarios, fascinados por el prestigio del condottiere del siglo, abandonarían á los hombres de Estado de Turin y se pondrían en masa al lado de Garibaldi? El Piamonte se ve, pues, precisado á contar con ese tribuno armado para conjurar, atenuar y aplazar los peligros que suscita la empresa que lleva á cabo, y á los amigos de la paz les parece necesario un acuerdo franco y público entre el ministerio piamontes y el dictador de Sicilia. Este es el único medio, dicen, para poder resistir el ímpetu de las pasiones revolucionarias.

En el último manifiesto de Mazzini se nos hace la interesante revelacion de la ebullicion interior que excita la marcha triunfante de Garibaldi, y aunque se asegura que Mazzini ejerce poca influencia en el movimiento actual, y aunque despues de haber recogido en un principio este manifiesto, el ministerio piamontes haya permitido que circulara, ya para demostrar el desprecio que le inspira el iniciador fanático de la idea unitaria, ya tal vez para convencer á la Europa de la necesidad en que se halla de unirse al movimiento para no dejar su direccion á los sectarios, cuesta trabajo creer que la voz de Mazzini no encuentre eco mas profundo en los batallones garibaldinos.

Nunca estuvo el antiguo triunviro mas perdido, mas hábil, mas místico, mas práctico y mas elocuente que en esta ardiente declamacion, en la cual contesta á la circular de Farini, destinado á reprimir el movimiento de los voluntarios. Considera que la circular va dirigida contra el partido de accion, y se apresura á recoger el guante poniéndose á la cabeza de este partido. «A palabras claras, dicen, respuestas claras», y traduce de este modo el despacho ministerial: «Nos esforzaremos como siempre en ahogar toda iniciativa en Italia, y no nos descuidaremos de aprovechar todas las victorias Italianas, cuando otros las hayan conseguido. Y en cuanto á la politica interior, el que acepte esta regla está con nosotros, y el que la rechace es un sectario.» ¿Quien ejercerá mas ascendiente sobre Garibaldi? ¿Mazzini ó el conde de Cavour? Lo sabremos pronto, si, como se teme, el trono napolitano no logra conjurar el peligro que le amenaza.

Ya que Garibaldi es actualmente el único árbitro del destino de Italia, Dios quiera que comprenda las dificultades que los nuevos arreglos de Europa oponen á la realizacion

completa de sus designios, y alienda los consejos que le dirigen los amigos mas adictos de Italia. La misma Inglaterra ha indicado á Garibaldi, por el órgano de algunos de sus hombres políticos y de sus principales periódicos, la imperdonable temeridad de un ataque próximo contra el Austria. Desgraciadamente los italianos no hacen al parecer gran caso de consejos mas desinteresados, y si persisten en invadir los Estados romanos, van á verse muy pronto ante el dique que les presentarán las tropas francesas que protegen al Padre Santo y las que manda el general Lamoricière. ¿Será lisonjero para la Francia que un general de la edad heroica y poética de sus guerras africanas fuera vencido por Garibaldi? Y no obstante la Francia podría contener aun el torrente que á tan inminente conflicto arrastra á la Italia revolucionaria. ¿Le falta la prevision? No. ¿Le falta el poder? Continuamente estan haciendo alarde de ella los órganos de su prensa periódica. Lo que le falta es la voluntad, esa voluntad enérgica y persuasiva que anima la poderosa concepcion de las combinaciones políticas; lo que le falta es la declaracion firme y resuelta de los designios que quita todo pretexto á los que se creen interesados en perpetuar la vacilacion, y se espresa con palabras decisivas y soberanas como la misma accion.

Francia solo se ocupa en la actualidad del viaje del Emperador á los nuevos departamentos, y de los discursos que se pronuncian con este motivo. Se creia que estos discursos hablarían mas categóricamente sobre la situacion exterior, pero hasta el presente en el de Lion nada se dice aun sobre los negocios estrangeros, y en cambio se repiten las seguridades de paz que se han dado tantas veces.

Entre los diversos discursos que recientemente se han pronunciado, el mas importante es el de M. de Persigny. Si dependiera del embajador de Londres, muy pronto recobrarían los ánimos la seguridad y la confianza; pero el exceso de su optimismo ha contribuido á perjudicar el efecto favorable que M. de Persigny deseaba producir con su discurso. Las palabras pronunciadas por lord Palmerston en las últimas sesiones de la legislatura presentan un contraste muy notable con las apreciaciones lisonjeras de M. de Persigny, porque, como era de presumir, las recientes declaraciones de lord Palmerston no son una respuesta muy cortés á la carta del emperador.

El embajador frances afirma que la caída del imperio otomano no será un motivo de guerra europea y solo dará materia para negociaciones diplomáticas, pero no hemos olvidado aun que lord Palmerston ha emitido recientemente un parecer enteramente contrario, y no puede dudarse que la opinion de lord Palmerston en semejante cuestion es incontestable. Creemos por lo tanto que el estado de Turquía es tal vez, para los intereses pacíficos un motivo de inquietud mas amenazador que la situacion de Italia.

Hace algunos dias se han verificado en Francia las elecciones municipales, los cuales han patentizado la indiferencia de los electores. Lo que presencian tal apatia en un pais tan activo en política en otro tiempo, preguntan si llegará un dia en que sea preciso emplear la fuerza para obligar á los ciudadanos, como anteriormente los curiales de los municipios romanos, á que se ocupen de sus negocios. Esta indiferencia indica sin embargo que Francia tiene la mirada fija en las demas naciones, y que apenas le queda tiempo para cuidarse de los negocios interiores.

GREGORIO AMADO LARROSA.

(Diario de Barcelona.)

SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

Dia 5.

Acceptada por real orden de 29 de agosto la proposicion hecha, y garantida con el correspondiente depósito por la compañía de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y Alicante para optar á la concesion de Manzanares á Córdoba, con arreglo á las prescripciones legales, S. M. ha dispuesto que se anuncie desde luego la subasta para la adjudicacion de este camino, sirviendo para ella de tipo la referida proposicion.

—Para la subasta de la concesion de ferro-carril de Manzanares á Córdoba, cuya longitud es de 248 kilómetros, 707 metros, ha señalado la direccion general de obras públicas el dia 20 del próximo octubre, á la una de la tarde en el ministerio de Fomento, donde se halla de manifiesto el respectivo proyecto.

—Se ha declarado terminada la franquicia del puerto de Puntarenas y provincia de Guanacaste de la república de Costa-Rica, cuya medida tendrá efecto seis meses despues de su promulgacion; pero no se impondrán á los buques que anclen en el mencionado puerto mayores derechos de los que ahora se cobran.

—El 24 de setiembre tendrá lugar en Glasgow la cuarta reunion anual de la «Asociacion para el fomento de las ciencias sociales.»

—El sábado último se vendió en Paris por 5,000 francos un estante que habia pertenecido á Napoleon.

—La prensa periódica se va pronunciando en España contra las corridas de toros, acerca de las cuales dice el *Ferro-carril*, periódico de San Sebastian:

«Cada vez es mas necesaria la supresion de las corridas de toros. En Zaragoza como en Bilbao, en Bilbao como en San Sebastian, ha habido excesos sin fundamento ninguno; allí se han arrojado al redondel todo género de cosas con escándalo de todos los espectadores sensatos.

«Que diferencia de lo que pasa en las demas fiestas del pais! Hemos visto muchos miles de almas en partidos de pelota, bailes, comparsas, corridas de gansos, romerías de todos géneros, que han ofrecido siempre el magnífico espectáculo de una alegría pacífica, que jamas ha turbado la mas leve disputa. Un solo alguacil con su junquillo tiene mas fuerza en esas fiestas que los piquetes que con bayoneta armada concurren á otros puntos á donde hay reunion de gente. Pero llegan los toros, y es otra cosa. Allí hay que exasperarse, que emplear un lenguaje que revela una corrupcion que no existe, que pasar á vias de hecho despreciando la voz de las autoridades, á quienes se obedece ciegamente fuera de aquel acto.»

—Antes de ayer entre dos y tres de la tarde se advirtió un parahélio en esta ciudad; durante algunos minutos el sol despedía rayos muy pálidos; algunos creyeron que era eclipse porque iba oscureciendo.»

—Anoche llegó á Madrid el valiente y digno general Gasset, cuya partida de Ceuta y su campo ha sido extraordinariamente sentida por las tropas como por los habitantes de la plaza.

—El padre fray Gregorio misionero de Africa ha abierto en Tetuan desde primero de este mes una escuela de enseñanza primaria; cuenta con diez y ocho niños y tres niñas. El celo de este religioso es digno de todo elogio, y el señor Gobernador militar trata de darle un local mas capaz que el que tiene en la actualidad para llevar á cabo el proyecto que tan oportunamente ha iniciado.

—Los embajadores de Marruecos concurren anoche el teatro de la Zarzuela, y se mostraron muy complacidos del espectáculo.

A las once se retiraron como de costumbre. El teatro tuvo un lleno completo.

De una carta del señor don Antonio Frean escrita en Tetuan el 27, tomamos las líneas siguientes: Notó que en Tetuan mueren bastantes niños, especialmente de esas mal aconsejadas familias españolas, que, habiéndose dirigido á estos pais en busca de la fortuna no han podido encontrar sino su desgracia. Y estos dias al mismo tiempo que recibia papeletas de niñas judias, llamadas Reinas, Estrellas Soles y Lunas, recibia tambien otras de niñas cristianas, llamadas Dolores, Desamparados, Antonias y Franciscas. Hoy mismo he firmado el «deseo sepultura» en la papeleta de un angel, llamado Clotilde Recio. Y no se creera á esto verdad, que me da siempre sentimiento poner en estos casos mi firma, porque me interesa mucho la edad caracterizada por la inocencia; por esa bella, bellisima flor del alma. Inocentes criaturas!

Me ha interesado tambien mucho el extraordinario infortunio de la jóven Catarina Simoni, hija de Algeciras, que tenia ya trece años, y que estando la infeliz paseando alegremente por las azoteas cayó á la calle, fracturándose comunitivamente el húmero, y lastimándose tanto, que solo ha podido vivir cuarenta y ocho horas. ¡Desgraciada! Tambien ha habido desgraciados, porque en primer lugar se han quemado tres soldados á consecuencia del incendio de algunos cartuchos, uno de los cuales está algo grave, por que ha recibido la quemadura en la cabeza, se halla bajo la direccion del ilustre facultativo señor Vazquez.

En segundo lugar tambien se han quemado, aunque levemente y con la combustion del estiercol tres soldados de Villaviciosa, que estan bajo la direccion del digno señor Creixans. Cuando he entrado en las salas de cirugía á ver el estado de estos enfermos, me ha llamado la atencion no encontrar ya casi ninguno de los heridos graves.

—Son muy curiosos los pormenores que en el siguiente artículo nos dá el periódico que ha principiado á ver la luz en Tetuan, describiendo la vida que allí pasan nuestros compatriotas:

«En Tetuan, como en Madrid, hay sus paseos, sus cafés, sus tertulias, su teatro, su casino, sus comercios; esa afluencia de gente durante las veinticuatro horas del dia, ese bullicio constante, todo, en fin, lo que hay en la corte; pero ¡qué diferencia! ¡que contraste en cosas tan analogas, aunque reciban el mismo nombre!

En los cafés, en los paseos, en el teatro, en la calle, por do quier, solo se ven uniformes y siempre uniformes; solo se oye hablar del regreso á España, de la marcha de la comision, de las noticias, siempre relativas á este objeto, que Fulano ha recibido por conducto fidedigno; y se saben tantos comentarios, se violentan los interpretaciones de un modo; pero constantemente la misma conversacion. Si alguna vez, como por accidente, se varia, entonces sobre revistas, instrucciones, es decir, varia sobre asuntos oficiales y analogos á los contrincantes. ¿Y es bonito, es divertido ver siempre lo mismo y oír lo mismo siempre, cuando lo que se vé y lo que se oye es tan poco agradable como variado?

Es consiguiente, pues, que tales serán, generalmente las conversaciones que constituyen las tertulias; pero vamos á ver lo que son estas tertulias, porque la expresion alarma. Las tertulias en Tetuan son al aire libre, y se constituyen en la plaza de España, despues de la lista de la tarde; el número de asistentes á cada una, que son muchas, varia; las butacas, son las plantas de los pies; las bujias el crepusculo vespertino; duran hasta que oscurece totalmente; y entonces, hasta la hora de la retirada, se establecen en las calles principales á las adyacentes donde se aloja cada batallon. Las primeras además están amenazadas por una música militar que dura lo que ellas, y toca tres ó cuatro piezas en este tiempo.

Pero estas son las de la tropa, ó digamos en petit comité; las aristocráticas tienen lugar á la puerta de la bolica ó del comercio de Raggio, y estas permanecen casi todo el dia, excepto las horas de mayor calor.

En ellas la concurrencia es de lo más escogido, lo mismo que en la del café de las Siete Puertas; pero la aficion al puro ambiente, hace que está sea tambien exterior, y solo se entra en el local para refrescar limon ó orchata del tiempo, café ó té más elevado en temperatura.

Porque en los cafés no hay helados sino una ó dos veces al mes, que suelen traer un poquito de nieve de la Peninsula, y que, por venir de un punto tan querido se recibe con mayor placer.

Pero pongáanse nuestros lectores en el caso de asistir á un paseo, á un teatro, á una ter-

tulia, no siendo literaria, en que falta el bello sexo, es decir, el bello sexo convenientemente proporcionado en número al feo, y en estado de merced, y encontrarán aquellos centros de expansion del ánimo tan frios, como la soledad de la tumba; tan sosos como la galleta inglesa.

Salgan por una calle y anden dos, tres y ciento sin oír crujir la seda al contacto de su cuerpo al no poder separarse lo suficiente para dar paso á un esférico-universal mirinaque, y sacará bien pronto la consecuencia de que estaba mejor en casa; y si á esto se añade la invariable monotonía de ver siempre en lugar de los elegantes trajes del este, el severo uniforme del soldado, la asquerosa hopalanda de algun hebreo, ó la extravagante chitlada del árabe, el recuerdo de su pais, el anhelo de volver á él no parecerá exagerado, á quien bien impuesto de todo esto, compare la diferencia que existe entre el Prado de Madrid y la plaza de Tetuan, el café de la Iberia y el de las Siete Puertas, el teatro Real y el de Isabel II, las soires de la condesa de Montijo y las de Raggio.»

—Va principiando á ser un hecho la creacion de estaciones navales de que hablamos hace poco. Han salido de la Habana tres buques de vapor con destino á Venezuela para ponerse á disposicion de nuestro representante, con objeto de proteger los intereses y personas de nuestros compatriotas.

—Hoy hemos recibido nuestras colecciones de periódicos de la Habana, traídas por el vapor-correo Europa, y cuyas fechas alcanzan al 12 de agosto último. Vienen sumamente escasos de noticias.

En la isla de Cuba se disfrutaba de perfecta tranquilidad, y su prosperidad material iba cada dia en aumento.

Parece que los habitantes de la isla de Mujeres, inmediata á Yucatan, han dirigido una instancia á la autoridad superior de Cuba, manifestando sus deseos de ir á la isla de Cuba en clase de colonos, si se les ofreciesen algunos terrenos en que poder dedicarse á la agricultura. Esta es una prueba, en concepto de la Prensa, de la conveniencia de que el embajador español en Méjico solicite el alzamiento de la prohibicion de las inmigraciones de indios yucatecos por empresa particular, con sujecion á los reglamentos vigentes.

El jueves 2 de agosto, á las ocho de la noche contrajo entace en la iglesia del real colegio de Belen de la Habana, el señor don Isidro Well, intendente general de ejército y real hacienda de la isla de Cuba, con la señora doña María Luisa Diago, perteneciente á una de las familias más distinguidas de la Habana.

—Ya ha sido abierta á la circulacion toda la linea férrea desde Paris á Viena. La compañía del Este se ha puesto de acuerdo con la de los caminos de hierro alemanes, para la organizacion de una expedicion directa diaria entre ambas capitales. Ambos trenes salen de Paris y Viena á la siete de la mañana, é invierten en la travesía treinta y siete horas: la distancia es de 1,491 kilometros.

—Por el mismo vapor Europa hemos recibido periódicos de Caracas y de Santo Domingo hasta el 21 de julio, y de Puerto-Rico hasta el 1.º de agosto.

El estado de cosas en Caracas continuaba el mismo que el que nos habian anunciado las noticias anteriores. El pais seguia vejado por pequeñas partidas que no respetaban la vida ni la propiedad de los ciudadanos.

Hablábase de un movimiento reaccionario dirigido por el general Juan C. Felon, que se hallaba á las últimas fechas en Santomas.

El ministerio habia hecho dimision y se habia formado otro compuesto del señor José Jesus Paul, como secretario del Interior y Justicia; del señor don Manuel Cadenas Delgado para Hacienda; del señor Pedro de las Basas para Relaciones Exteriores, y del señor general Leon Cordero para Guerra y Marina.

En Santo Domingo, el Senador consultor, en decreto de 17 de julio, ha autorizado al poder ejecutivo para hacer cuantos gastos sean necesarios para favorecer la inmigracion de los naturales de Canarias residentes en Venezuela á aquel pais, el cual principiaba ya á recoger el fruto de dicha inmigracion.

Reinaba completa tranquilidad en las fronteras. La Gaceta Oficial del 21 dice, sin embargo, que no debia quedar impune la violacion de la tregua cometida por el gobierno haitiano.

De Puerto-Rico dicen que el dia 4 debia salir de aquel puerto para Santander el vapor Hernan-Cortés á esperar la llegada del escelentísimo señor general Echagüe; pues el calado y dimensiones de la fragata de hé-

lice Blanca no le permiten entrar en aquel puerto.

La reducida existencia de frutos del pais hacia que las operaciones en ellos fuesen lentas en la capital. De Mayagüez dicen con fecha 28 de julio que las pequeñas partidas de azúcar que aun venian al mercado, se tomaban de 5 á 5 3/8.

—Parece que algunos fabricantes de armas establecidos en los laboriosos pueblos vascongados de Plasencia, Eibar, Elgoibar y Eamua, han presentado proposiciones al gobierno para construir sesenta mil fusiles de precisión, último modelo del 59, de mejor calidad y á precio más económico que los fabricados de Bélgica é Inglaterra. Así contesta la industria armera española á las censuras de los que la creian incapaz de competir con la de estos paises.

—Cartas de Alejandria confirman la sensible noticia de que el señor Mac-crohon, nuevo capitán general de Filipinas, llegó á Egipto completamente baldado á causa de un fuerte ataque de reumatismo.

Seccion extranjera.

Tomamos de la Independencia belga los principales párrafos del artículo de Mazzini, que es contestacion á una circular del ministro del Interior del Piemonte.

«...Era preciso traducir en hechos, sin cobardes vacilaciones, el programa anunciado en 5 de mayo por Garibaldi; trabajar, atacar al enemigo en todos los puntos, hacer imposible por la universalidad del movimiento la intervencion de la diplomacia estrangera; impedir, amenazado varios puntos á la vez, la concentracion de fuerzas enemigas en un mismo punto; proclamar con energía la unidad y solidaridad italiana. Y la victoria era segura; la unidad italiana era cosa hecha.»

La situacion de Europa, como por disposicion de la Providencia, nos era especialmente propicia. La Inglaterra, hostil á toda dominacion eventual del imperio en el Mediterráneo, está dispuesta á saludar con alegría nuestra unidad nacional. El Austria fija su atencion inquieta sobre la agitacion húngara. La Alemania encuentra todos sus cuidados en el Rhin, y la Rusia en el Oriente. Uos y otros protestarán; ninguno obrará.

Por semejantes consideraciones, los hombres de quienes hablo, algunos de los cuales habian sufrido con resignacion persecuciones injustas y calumnias, sin tomar parte en acontecimientos que no creian en buen estado hasta entonces, juzgaron que debia aprovecharse la ocasion, y se pusieron á organizar los elementos de un importante movimiento en las fronteras de tierra del reino de Nápoles, atravesando las provincias romanas.

Digo provincias, porque Roma no estaba comprendida en el proyecto. La cuestion de Roma se resolverá pacíficamente más adelante; así debemos esperar.

Semejante proyecto estaba fundado en las consideraciones morales de que es un derecho y un deber el auxiliar á los hermanos oprimidos; que debemos proclamar la solidaridad italiana, y que es preciso borrar la mancha impresa sobre la Italia, que asistió impasible á las sangrientas escenas de Perusa, y en fin, que es tiempo de atacar abiertamente la cuestion del poder temporal del Papa, y de establecer sobre sus ruinas el gran principio de la libertad de conciencia.

En cuanto á las consideraciones materiales, se hubieran encontrado grandes ventajas militares y políticas que habrian secundado el movimiento del Sur, para establecer una linea continua de operaciones desde el Norte al Mediodia de Italia, y franquear un paso sin tener que pasar el mar, á tantos jóvenes, que quieren secundar de hecho la formacion de la Italia. Calculábase que si en vez de disponer de vez en cuando de un vapor y de reunir lentamente los elementos necesarios se hubiese podido decir á esos jóvenes: Id, hé aquí un punto de centralizacion aquí podreis dirigiros personalmente en partidas de diez veinte ó cuarenta, en breve se hubieran reunido cincuenta mil voluntarios bajo la bandera de la unidad nacional.

Y en virtud de estos motivos se puso manos á la obra. Y se emprendió el trabajo con tan puro patriotismo italiano con un espíritu tan poco esclusivo, que á la primera demanda hecha en nombre de Sicilia y de Garibaldi se cedieron por tres veces expediciones de gente, y de material á otros jefes, á Medici, Cosenz, Sacchi, y á la cuarta vez se puso manos á la obra.

Obra sobre la cual se habian calculado y procurado salvar con paciencia todas las dificultades, todos los temores que se habian de vencer, y todas las acusaciones inmerecidas que se habian de evitar. Era preciso ahorrar al pais las tristes consecuencias de pequeños movimientos fácilmente reprimidos; movimientos sagrados durante algun tiempo y que hicieron surgir á la Italia de la nada y le dieron una educacion varonil, pero inútiles ó perjudiciales ahora.

Reunieron ocho mil jóvenes; fueron preparados por la eleccion de los jefes, por las inteligencias entre el enemigo, y en fin por todos los medios para una victoria casi segura.

Lamoricière no puede poner en línea de defensa más que siete ó ocho mil hombres del miserable conjunto de tropas que manda; y nuestros ocho mil hombres hubieran tenido el apoyo de la fuerza irresistible de la insurreccion.

Era preciso evitar toda sospecha, todo germen de disidencia, y se aceptó la unidad de mando en cuanto fué posible, titulado los distintos cuerpos: Brigadas del ejército de Garibaldi para ponerse bajo sus órdenes luego que se efectue su union.

Era preciso no llevar al gobierno al terreno de las dificultades diplomáticas, y no se habló mas que de la Sicilia; la expedicion debia tomar su direccion una vez estuviera en el mar, donde no podia acusarse de complíc al Piemonte.

Los hombres cuyos nombres podian con razon ó sin ella ser un motivo de temor ó de sospecha, se dejaron cuidadosamente ocultos, ayudaron el movimiento como pudieron, sin darse á conocer, y declararon que sus nombres no figurarian en proclama ni acto alguno.

La expedicion estaba dispuesta. Entonces intervino el gobierno.

Intervino primero de un modo felicitoso, según costumbre; pidió treguas que se le concedieron, y esplicaciones que se dieron con lealtad. Dió su consentimiento para revocarlo al dia siguiente, una hora despues; prometió auxilios que no dió. Por último las negociaciones se atrocaron en amenazas; de lucha fabricada en favor del poder del Papa. La guarnicion de Génova fué reforzada con bersaglieri y otras tropas, y todos pudieron ver como ensayaba la Costituzione á la vista del puerto sus cañones rayados.

Me complazco en recordar ahora, que mi opinion fué la de que debia hacerse frente no á la lucha, sino á la amenaza de una lucha, bastante para no ceder sino á la violencia declarada. Hubiera querido, ver resuelto por el conde del ministerio Cavour el programa siguiente, á saber: mientras el sistema de intervencion continúa desde más de un año en las provincias pontificias con los alistamientos de estrangeros y solo ha escitado algunas interpelaciones diplomáticas, la intervencion fraternal de los italianos en Italia merece tratarse por medio de cañones rayados.

Dudoso me parece que las tripulaciones de guerra sardas pudiesen jamás obedecerá quien les mandase echar á pique á vapores cargados de voluntarios.

Prevalecieron otros consejos más tímidos, y á estas horas la expedicion se encuentra ya en Sicilia.

La circular del señor Farini trae su origen en la serie de hechos que acabo de indicar; tal es reducida á la teoria la política futura del gobierno.

El plan ministerial podria reducirse á lo siguiente:

«Procuraremos, como siempre, impedir toda iniciativa de movimientos en Italia, pero nos aprovecharemos de cualquier victoria italiana, aunque otros la hayan obtenido. En cuanto á la política interior, el que acepte este principio, está con nosotros; el que no lo acepte, está contra nosotros.»

No sé de qué modo recibirán los demás semejante manifestacion; por mi parte la tengo por anti-italiana, por la negacion de todo principio; es una doctrina atea que descendiendo en línea recta del materialismo que es el principio del actual gobierno. Es el culto de la fuerza, es una teoria fundada en la arbitrariedad, no en la razon de las cosas; se desprecia el derecho de los italianos y las necesidades de lo presente, y se prepara al pais, no á la union, sino á la anarquia.

Signa ahora una larga declamacion que termina del modo siguiente:

«La conciencia humana ha decretado que el gobierno del Papa, el del Austria y el de Nápoles merecen desaparecer. El que les de el golpe de muerte, será el ejecutor de este decreto. El que se opone á él, protege el mal. Del seno de la humanidad se levanta un grito

que dice: Paso á la justicia de Dios. N6, no somos una secta; somos la conciencia de la nacion; representamos la idea por la cual se combate, y se muere con aplauso de la Europa, desde Varese á Calatafimi, desde Solferino á Milazzo.

¿Queréis que así sea? ¿queréis el triunfo de la idea, como la deslizais al oido de nuestros amigos, cuando les decís que tengan paciencia?

¿Queréis que así sea? ¿queréis el triunfo de la idea, como la deslizais al oido de nuestros amigos, cuando les decís que tengan paciencia? Dejados obrar. ¿Qué temeis de nosotros? La república. Ya sabéis que os hemos dicho: Cuando creamos que debemos conspirar en favor de la república, os lo avisaremos antes. ¿Temeis que os disputemos vuestros destinos? Ya sabéis que proclamaba la unidad monárquica de Italia, algunos de los nuestros tomarán el camino del destierro, y otros el de la soledad. ¿Temeis que queramos participar de la gloria? Nolo pretendemos. En la empresa para la cual trabajamos, ocultamos con todo cuidado nuestros nombres. Dejados salvar la Italia, y no tendremos reparo en escribir que vosotros la habeis salvado.

Estais ligados con las diplomacias extranjeras; estais unidos para salvar entre las tempestades la monarquía sarda. Estais unidos por temor al imperio francés. Nosotros ni temido ni lazos que nos sujeten. No hemos contraído compromisos con nadie que viva de alianzas ni en Plombières ni en Saint-Cloud. No estamos comprometidos sino con nuestro pais y con nuestra conciencia. Nos podemos aliar sin vendernos. Respetamos vuestra triste condicion. Salvaremos las apariencias. Haremos una obra santa con las precauciones que se toman para someter un ejército.

En 1848 deciais á la Europa: «Vamos á la Lombardia para libraros á vosotros y á nosotros de la insurreccion republicana.» Decid ahora á los gobiernos: «¿No estais viendo como la marea sube? La Italia quiere la unidad; si resistimos sucumbiremos.» Direis la verdad.

Dejados obrar. ¿Qué riesgo correis si los buques que van á la Sicilia se detienen á la mitad del camino, en territorio de Roma ó Nápoles? Si la empresa sale bien, os aprovecharéis de ella, si quereis. Si sale mal, probareis vuestra inocencia persiguiendo á los que la hayan intentado. No os pedimos sino una cosa: Perseguidnos despues no antes.

Dejados obrar. Dejados sumergir en una vasta é irrevocable manifestacion unitaria las miserias de las pasiones locales, antes que vuestros Torreausa, Córdoba y otros establezcan engañando el independentismo en Sicilia, antes que vuestros Poerio, Spaventa y otros individuos del comité del orden establezcan en Nápoles, engañando ó nó, la funesta idea de la autonomia de la Italia meridional, con su agitacion electoral.

Hé aquí lo que piden los sectarios que están dispuestos á sacrificar el nombre, la vida, la gloria, todo en fin, excepto su fé y su porvenir que brillará sobre su tumba y sobre la vuestra.

Si vuestra circular, ó ministro, es cierta; si estais realmente decididos á impedir toda empresa en favor de esa unidad nacional que vos quereis quizá, sin tener aliento para conquistarla; si persistis en someter la Italia á los antojos de Luis Napoleon, ó de quien sea, oid nuestra resolucio.

A palabras claras, respuestas claras. «No cederemos.

Somos fuertes y obstinados. Tenemos en nuestro favor el instinto de la juventud, del pueblo de Italia; el instinto que en seis dias, y despues que hemos cedido miles de hombres á la Sicilia, nos ha proporcionado mas de seis mil voluntarios. Tenemos en nuestro favor un carácter que puede sucumbir, pero que no cede jamás, una resolucio de hierro que no sucumbe ni ante las contrariedades, ni ante la desilusion, ni por ancianidad ni por carencia de fuerzas físicas. Queremos la patria, la patria una y muy pronta. Podemos ceder en todo; pero en esto, nó. ¿Podéis y quereis dárnosla? Nos pondremos á vuestro lado. De otra suerte, nos pondremos al lado del destino de Italia favorecidos por nuestra osadia. Podéis detenernos en un punto; entraremos por otro. Podéis burlar nuestros proyectos una, dos, tres, cuatro veces; á la quinta obtendremos resultado. Podéis secuestrar nuestros impresos: acaso lo hareis realmente ahora; pero entonces, diremos claudesantemente, como en otro tiempo, la verdad á la Italia, que acabará por oirla.

Podéis poner presos á algunos de nosotros; otros saldrán á continuar nuestra obra. Cuando los tiempos estan dispuestos para una idea Dios suscita del fondo de las cárceles y de las

tumbas, en vez de un hombre, otro hombre mas poderoso todavia.

Queremos la patria; las circulares ministeriales no serán un obstáculo para que la tengamos. Estas circulares, atacando de frente el movimiento nacional y ultrajando sin razon á los partidos, que están ahora acordes en una intencion comun, pueden sumir al pais en la anarquia. Pero no podemos cambiar lo que quieren Dios y el pueblo.—José Mazzini.»

—El príncipe Murat ha dirigido á la Gaceta de Turin la siguiente carta, que está dando lugar á bastantes interpretaciones y comentarios:

«Muy señor mio: He recibido su carta, á la que contesto. Me gustan las posiciones francas y despejadas. Jamás me opondré al deseo del pueblo por erróneo que me parezca. Soy pariente del emperador, y por lo tanto no soy libre; cualquier acto mio comprometeria á la política francesa; y en el estado presente, tratando los partidos de escitar injustas sospechas contra el emperador á quien estoy ligado, nada seria más fatal que hacer creer á Europa que Napoleon III, que no piensa realmente más que en el bien y en la independencia de las naciones; piensa, por el contrario, en dar tronos á sus parientes.

Quando la revolución agita á un pueblo, la sola voluntad popular, libremente manifestada, puede poner término á las discordias y á la incertidumbre, porque es la ley suprema á que debe someterse todo buen italiano. (Este buen italiano, hablándose de una teoría general, viene aquí convertido en argumento, lo cual hace comprender mejor el párrafo siguiente):

En el estado actual de las cosas, es menester establecer lo antes posible en Nápoles el gobierno constitucional, á fin de establecer tambien la libertad, y de impedir la anarquia y la invasion. Esto basta para que yo no me mezcle en las revoluciones de nuestro reino; á menos que el pueblo napolitano, libre de toda influencia exterior, manifestase legal y solemnemente su deseo de ver en mí una prenda de prosperidad ó de independencia; entonces responderia del asentimiento de mi primo; entonces os llevaria la alianza francesa, que puede solo garantizar á esa nacion una independencia duradera.

Hago, pues, el sacrificio de mis intereses privados, ocupandome únicamente en el bien público; os repito lo que os he dicho; en mi concepto, solo en una confederacion encontrará Italia su antiguo poder y esplendor.—Recibid, etc.—Firmado: Luciano Murat.»

Por lo que va sin firma,

P. J. GELABERT Y POL.

Palma.

CRÓNICA DE ACTUALIDAD

Ya no se oye hablar de otra cosa mas que de la entrada de la Reina; es el tema obligado de las conversaciones y la consecuencia de todos los movimientos. A millares entran en esta capital las personas procedentes de los pueblos de la isla, buscando con afan sitio en donde acomodarse y escogiendo puesto para presenciar tan singular acontecimiento.

Los adornos del salon de descanso y del entoldado del muelle tocan á su término, lo mismo que el arco de triunfo de la plaza de San Francisco. El de Santa Catalina se halla ya concluido siendo digno de especial mencion por la originalidad de los efectos que han entrado en su arreglo, efectos todos marineros y propios de una poblacion en su mayoría dedicada al tráfico de la mar. Algunas casas particulares y oficinas públicas engalanan sus fachadas, viéndose en la mayor parte dispuesta ya la iluminacion para el momento que sea necesario. En los árboles de los paseos van colocándose farolillos de colores constituyendo una especie de iluminacion á la veneciana que no dejará de producir el consiguiente efecto.

Las personas que ayer esperaban al heroe de los Castillejos, general Prim, se han llevado chasco, pues le han esperado toda la noche. No era regular que con los muchísimos festejos que le habian preparado los catalanes abandonara de pronto Barcelona. Cuando no tenia siquiera tiempo de pisar las calles de la ciudad condal ya se le aguardaba en Palma

y no faltaron pasajeros llegados el domingo que aseguraban se habia embarcado en el vapor Negro. Nada estrañaríamos que el general Prim fuese á esperar á SS. MM. en Mahon cuyas fortificaciones debe examinar como director general de Ingenieros: asi lo hemos visto consignado en los periódicos de Barcelona.

Anoche se dió otra serenata al Exmo. señor D. Fernando Colomer.

El vapor-correo Jaime I que ha fondeado en este puerto á la una de la tarde nos ha traído la noticia de que S. M. debia salir de Alicante á las diez de la noche poco mas ó menos. Segun cálculos de personas inteligentes S. M. llegará, lo mas temprano, á la hora mas avanzada de la noche y es probable no desembarque hasta mañana por la mañana.

De los periódicos de Mahon recibidos hoy copiamos lo siguiente:

MAHON 5 de setiembre.

Segue aumentando la animacion para el recibimiento de SS. MM. En muchas calles notamos la noble y loable emulacion de las señoras, que preparan hermosas guirnaldas, festones y otros adornos para engalanarlas. Bello y alusivos transparentes, airosas banderas, y variadas iluminaciones entran en el programa de muchas de ellas.

Podríamos anticipar algunos detalles; pero ¿á qué privar á nuestros lectores de una agradable y satisfactoria sorpresa?

Idem 6. Se han dado principio ya en el muelle de la Alameda y continúan con grande actividad las obras para la construccion del desembarcadero que ha de servir para SS. MM. y Real familia.

Las comisiones de artes y oficios preparan tambien nuevas banderas con los emblemas respectivos, para asistir debidamente al recibimiento de SS. MM.

En la calle del Arrabal todos los vecinos dedican las horas de descanso para dar cima al hermoso plano que se ha formado para su adorno. En la Cuesta de Deyá, se trabaja sin interrupcion, y en las calles de San Jorge, Castillo, Horno de la Quintana y otras se desvelan, para dejar bien puesto su nombre y su buen gusto, viéndose en todas ellas la mas loable emulacion.

Idem 9. Creemos, porque lo deseamos, que en la exposicion agrícola, artística é industrial que se celebrará en Palma, con motivo de la visita de SS. MM. á estas islas, figurará el aceite del glaucium flavum (adormidera silvestre, quixons borts) que se cuenta en Paris como un nuevo invento, y que ya fué extraído en Menorca el año 1856 por el Sr. D. Antonio Cheli.

Esta planta brota, crece y se desarrolla espontáneamente en los terrenos mas pobres de la isla, y bien merece los honores del cultivo, si afendemos á las memorias publicadas por la Academia de ciencias de Paris, y á la aplicacion que de ella hizo el Sr. Cheli.

Por lo anterior,

P. J. GELABERT Y POL.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN VALERIANO MARTIR.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 5 hs. 38 ms.
Pónese... á las ... 6 » 14 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.

Las 11 hs. 56 ms. 22 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el teniente coronel graduado primer comandante del regimiento infanteria de Gerona, don José Casolis. Parada: Gerona.

Hospital y provisiones: el mismo cuerpo. El T. C. S. M.—Benito de Amores.

CIUDAD DE PALMA.

NOTA de los precios que han tenido en el mercado de esta capital los frutos y artículos de primera necesidad que á continuacion se expresan durante el primer tercio del mes de setiembre.

	Lib.	sued.	din.
Trigo, candeal cuartera.	6	3	00
Trigo, id.	6	00	00
Id. menudo, id.	»	»	»
Id. estranjero.	»	»	»
Cebada, id.	3	3	»
Centeno, id.	»	»	»
Maiz, id.	4	»	»
Habas, id.	4	16	»
Habichuelas, id.	9	»	»
Guijas, id.	4	»	»
Garbanzos, id.	8	2	»
Arroz, arroba.	1	18	»
Aceite de 1.ª clase cuar.	1	16	»
Id. de 2.ª	1	15	»
Vino, cuartín	2	4	»
Aguardiente.	5	»	»
Vaca, libra.	»	9	»
Carnero, id.	»	10	»
Tocino, id.	»	12	»
Algarrobas, quintal.	1	4	»
Almendron id.	23	»	»
Queso, id.	20	»	»
Lana, id.	18	»	»
Paja larga.	»	11	»
Id. tallada.	»	11	6
Harina del pais, id.	6	»	»
Harina 1.ª id.	6	»	»
Id. 2.ª id.	5	14	»
Carbon de encina, id.	1	7	»
Id. de mata, id.	1	7	»
Leña, id.	»	4	»
Id. para horno, som.	»	11	»

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 10.

De Iviza en 2 dias mistico Sevillano, de 72 toneladas, patron Jaime Viñas, con 7 marineros, 28 pasajeros, arl y efectos.

De idem en 2 dias loud Concepcion, de 16 toneladas, patron Antonio Burrud, con 4 marneros, esparto é idem.

De idem en idem idem San Lorenzo, de 5 toneladas, pat. Manuel Pujol, con 4 marineros, un pasajero y verduras.

De idem en idem idem Angeles, de 17 toneladas, pat. Andrés Villagrasa, con 3 marineros, un pasajero y frutas.

De Alicante en 3 dias idem Magdalena, de 43 toneladas, pat. Gabriel Lladó, con 5 marineros, hierro y efectos.

De idem en idem bergantin Pelayo, de 175 toneladas, cap. don Vicente Rosselló, con 9 marineros, un pasajero y lastre.

De Argel en 3 dias loud San Antonio, de 27 toneladas, pat. Guillermo Berga, con 5 marineros, 3 pasajeros y carneros.

De Benicarló en 4 dias idem Joven Rafaela, de 27 toneladas, pat. Domingo Roca, con 5 marineros y patatas.

GRAN SURTIDO DE FAROLES.

Véndense de todos colores y dimensiones en las tiendas de La Utilidad, calle de Bastaixos núm. 28 y en la número 52 de las Ninfas Palmesanas, á una fabulosa BARRATURA.

SE VENDE UN HERMOSO CABALLO Andaluz propio para montar, darán razon en el tercer piso de la casa número 79, cuesta de Santo Domingo.

GUIA DE FORASTEROS

PARA EL AÑO 1860. Véndese en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quil, número 74.

SECCION DE ANUNCIOS.

Anuncios.

CONDICIONES bajo las cuales se insertarán los que se presenten en las oficinas de los periódicos

El Mallorquin y el Isleño.

ANUNCIOS OFICIALES.

Todo anuncio de carácter oficial de cualquiera corporación ó autoridad que proceda en el que haya parte interesada siempre que no exceda de veinte líneas pagará 5 reales. El exceso se abonará á 1/4 de real por línea. Las repeticiones se pagarán por mitad. Solo se insertarán gratis los anuncios puramente de oficio en los que nadie saque beneficio directo ni indirecto.

ANUNCIOS PARTICULARES.

Los transeúntes en materia de comercio ó otras sean de la clase que fueren pagarán medio real por línea (unas 40 letras.) Los de idem que pasen de quince líneas hasta el exceso de treinta se pagará á 1/4 de real. Los de idem que pasen de este número se pagará el exceso á 1/4 de real. Los de vecinos de Palma en materias de comercio ó otras sean de la clase que fueren pagarán la mitad de los precios señalados á los transeúntes. Los de suscripciones á obras y periódicos y los de compañías de seguros mútuos sobre la vida, seguros contra incendios y montes pios pagarán por cada diez líneas 1 real. Los de ventas y subastas de bienes inmuebles pagarán lo mismo que los de comercio. Las repeticiones á mitad de precio siempre que sean en días consecutivos, si han de ser alternados abonarán dos terceras partes. Los de sirvientes, almonedas, nodrizas y todos aquellos que no excedan de tres ó cuatro líneas pagarán las tres primeras inserciones á razon de 1 real. Los anuncios de funerales se pagarán á razon de 2 reales por inserción. Las empresas de vapores tendrán opción á que se les inserte gratis un día el anuncio de salida cada viaje, las repeticiones se pagarán á razon de 2 reales cada inserción. Los anuncios de empresas de diligencias pagarán igualmente 2 reales por inserción cuando se concreten á anunciar la salida y llegada de sus carruajes. Los de espectáculos y funciones públicas se pagarán á razon de 1 á 2 reales por línea segun la importancia de ellas, ó si conviniere á la empresa del periódico se admitirá en pago cuando menos una entrada y un asiento. Las personas que deseen se les reparta papeletas ó avisos de comercio incluyéndolos en los periódicos pagarán 12 reales por cada repartición. Para la inserción de anuncios en los periódicos mencionados podrán presentarse los interesados en cualquiera de sus oficinas. Los suscriptores tienen opción á que se les inserte gratis cada mes cuatro anuncios que no excedan de quince líneas cada uno siempre que sea sobre asuntos de su peculiar interes. NOTA. El pago de los precios que indica la tarifa que precede debe ser previo, sin cuyo requisito no se insertará anuncio alguno.

Atencion!!!

Gran surtido de adornos de mármol blanco y de ágata, fabricados en Italia, entre los cuales hay una porción de fuentes que pueden servir para ramilletes ó fruteros; vasos etruscos, góticos, herculanos y otras piezas también de adorno de la clase de piedra mencionada, propias todas para las presentes circunstancias.

Otro gran surtido de alfombras, grandes y pequeñas, tanto en piezas para salas como cortadas para delanteros de camas, sofás y confidentes, todas de buen gusto y á precios económicos. Los objetos mencionados se hallarán en la tienda de Villalonga plaza de las Copiñas, debajo del despacho de los vapores Jaime I y II.

EL AGUILA.

Gran Bazar de confeccion y prendas hechas frente la cuesta nueva de la Pescaderia.

A mas de lo abundante y bien surtido que de toda clase de prendas está constantemente provisto este Bazar, se ha recibido de su casa principal en Barcelona un rico surtido de fracs, paño negro muy fino, cortados segun el último figurin de Paris y contruidos con el buen gusto que tiene acreditado este establecimiento, único en su clase en la Península, cuyos precios son 210, 250 y 320 reales.

El domingo próximo los habrá asimismo de paño negro sedan muy superior al precio de 18 y 20 duros frach.

Abundante surtido de chalecos negros y blancos, como tambien pantalones paño negro, saten y casimir á los precios de 50 hasta y 140 reales pantalon.

Habiéndose agotado en la última primavera y verano todo el surtido de prendas de entretiem po, se acaba de renovar dicho surtido con el nuevo y muy elegante chaqué en hechura americana que tanta aceptación tiene en Barcelona y Madrid.

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS.

Subdireccion principal, Cuesta de Santo Domingo núm. 68 2º piso principal.

LIQUIDACION DE 1860.

Terminadas por la Direccion general las operaciones de la actual liquidacion, pueden presentarse desde luego los beneficiarios que liquidan definitivamente, á recibir el importe de sus im posiciones y beneficios en Madrid en la direccion general, carrera de San Gerónimo, núm. 34, ó en esta subdireccion principal, previa una carta de aviso á dicha direccion manifestando la conveniencia de cobrar en esta capital. A la carta deberán acompañar los recibos de las anualidades satisfechas y la póliza de suscripción endosada en esta forma:

«Transmito el presente título de inscripción á la compañía El Porvenir de las Familias, en cambio del pago de mi liquidacion, cuya cantidad me remitirá á cargo del subdirector de esta provincia.»

Fecha y firma.

Lo que se participa á los interesados á fin de que se presenten en esta subdireccion desde las nueve á las dos todos los días no feriados, en donde se darán cuantas esplicaciones sean necesarias para su mas pronto y fácil cobro.

Interesante.

En el conocido establecimiento «A LA CIUDAD DE PALMA» calle de Brondo, números 54 y 55 se acaba de recibir un magnífico surtido de bordados de todas clases, como: cuellos, los mismos con mangas, tiras anchas y estrechas, pecheras de camisa etc.; y una colección de cuellos de luto, entre cuyos géneros podrán escoger sus favorecedores, desde los precios mas ínfimos hasta lo mas superior que se construye en su clase respectiva.

Como que el público conoce perfectamente las ventajas que hemos concedido y las que cada día nos esforzamos en introducir en el ramo de lenceria, nos limitaremos á ofrecer de nuevo el completo surtido que poseemos en todas calidades y anchos, seguros de que lograremos satisfacer el gusto mas delicado.

A LOS PINTORES, DIBUJANTES Y DELINEANTES.

En la tienda de VARIOS GENEROS de Juan Villalonga, situada debajo del despacho de los vapores Jaime I y II, acaba de recibirse un grande y variado surtido de los artículos siguientes: Pinceles y colores de todas clases, finos y ordinarios, tanto para los pintores de cuadros como para los de brocha gorda.

Papel de perfilar, vitelas blancas y de colores, lapiz mineral y artificial, papel bristol y Pelé, id. turchon y medio turchon, lapiz blanco de Conte, carboncillo, lapiceros de laton, id. de madera, (entre ellos los tan acreditados de Faber, estuches de compases de varias clases, compases de graduacion con su correspondiente estuche, id. de piezas ordinarios, id. sueltos de varios dimensiones, tira-líneas finos y ordinarios, goma elástica para borrar y galvánica para id., pones ó pin ches para sostener el papel, raspadores para id., cortaplumas, plumas metálicas, muchas clases, semicírculos de laton, id. de talco, escuadras y cartabones, sencillos y graduados, reglas de madera grandes y pequeñas, id. cuadradillos finos y ordinarios, cajas de colores á la goma y á la miel, id. pastillas sueltas de todos colores, pinceles de lavar grandes y pequeños, tinta china, tacillas de porcelana para disolverla, medidas métricas, cintas metálicas, niveles de airo y una infinidad de útiles indispensables á los artistas.

VENTA DE PREDIO.

Se adjudicará al mayor postor, si la postura acomoda, el predio Son Fullana situado en el término de Palma entre el camino de Manacor y el de Llullmayor.

Se compone de 120 cuarteradas, á saber:

- 1.º 12 cuarteradas, 155 destres viña con muchos almendros é higueras, el todo rodeado de paredes.
- 2.º 40 cuarteradas, 393 destres tierra de labor.
- 3.º 65 á 70 cuarteradas selva.
- 4.º Un cercado de paredes con plantío de 12,000 á 15,000 almendros de 2 años.
- 5.º Tres grandes cercados de higos chumbos (vulgo figues de moro)
- 6.º Una grande casa.
- 7.º Tres cuadras, un pajar grande, y un lugar para vino.
- 8.º Un oratorio grande.

Si la venta tiene efecto antes que esten maduras las huvas se venderá el predio con la cosecha de uva pendiente, así como se encuentra respondiendo el propietario de la cantidad de terreno indicada.

Condiciones de pago.

Una cuarta parte al contado; lo restante en cuatro ó seis plazos iguales de año en año abonando el interés al 6 por 100 de las cantidades en deuda.

Para los informes podrán dirigirse á Juan Grau alias Misé que vive dentro de la viña de Son Fullana. Tambien dará razon el corredor Andrés Serra.

VINO BUENO

Blanco, y de Giró, á 5 reales la botella. Darán razon en el Escritorio público situado en la casa baja del señor Marqués del Reguer, esquina al boro.

AVISO.—Se alquilan dos balcones para ver la entrada de SS. MM. en el mercado, enfrente del Teatro, casa llamada de Moragues; en el piso 1.º de la izquierda.

AVISO IMPORTANTE.

En el Restaurant establecido en el Café de Oriente, sito en el Borno, se ha hecho la adquisición de un jefe de cocina inteligente, el cual condimentase las comidas al gusto de los consumidores, y so siguen sirviendo con especial esmero, prontitud y á cualquier hora que se pidan.

AL PÚBLICO.

En el establecimiento la DULCE ALIANZA, cuesta nueva de Santo Domingo, frente al Circulo, hay un buen surtido de ramilletes y tortas de última novedad y elegancia, lo que se espenderá á precios equitativos. Hallarán en el mismo todo lo perteneciente al ramo de confiteria y pasteleria de lo cual admiten encargos para mesas de lujo, todo confeccionado por el que tenia la Confiteria Suiza en la misma cuesta. Hay tambien salchichones, vinos generosos y licores.

Café del Recreo,

situado detrás de la Pescaderia,

(entrada que pasa.)

Hoy martes 11 del corriente se pondrá en escena por primera vez el juguete en 1 acto, escrito en verso por don Miguel Bibiloni y Corró, cuyo título es

MALLORCA Á SUS REYES.

El dueño de este establecimiento no ha omitido ningun gasto para presentar en escena con todo lucimiento el indicado juguete, análogo á la visita que nos hacen SS. MM.

POETAS DE LAS ISLAS BALEARES.

Tomó primero que contiene las

OBRAS RIMADAS

DE

RAMON LULL

escritas en idioma catalan—provenzal, publicadas por primera vez con un artículo biográfico, ilustraciones y variantes y seguidas de un glosario de voces anticuadas por

GERÓNIMO ROSSELLO.

Obra dedicada al Esomo. Sr. D. Rafael de Bustos y Castilla, marqués de Corbera, ministro de Fomento, etc. Consta de unas 800 páginas en 4.º mayor y comprende las materias siguientes: —Biografía de Raimundo Lullio.—El Llanto de la Virgen.—Las horas de la Virgen.—Al Ser Supremo.—El pecado de Adán.—La Virgen Maria.—Rey glorioso.—Los cien nombres de Dios.—La Alquimia.—El Deseo de ser.—Canto de Raimundo.—Dictado de Raimundo.—Aplicacion del arte general.—La medicina del Pecado.—El Concilio.—La Conquista de Mallorca.—Glosario de arte general.—La medicina del Pecado.—El Concilio.—La Conquista de Mallorca.—Glosario de arte general.—Véndese en la imprenta y libreria de Pedro José Gelabert, Pas d'en Quint, número 74, al precio de 50 rs. á la rústica.

PALMA.
Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.